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EDITO ETAT CIVIL

DÉCÈS
Solange LEFEBVRE le 28 février
Bernard PIEDNOEL le 8 mars (maire honoraire et
Président des Anciens Combattants - nécrologie en page 46)

PACS
Claire TASDEBOIS et Brice BONNIN le 23 février
Fabien TOUTAIN et Naouel KADRI le 10 mai

Ingrid BOUCHER et Lionel MOEINO le 25 juin

BAPTÊME CIVIL  
Kelyan AUZOU le 22 juin

MARIAGE
Valérie NORE et Julien GOUARD le 18 mai 

Gabrielle MARICAL et Kévin AUZOU le 22 juin

NAISSANCE
Louis LEROY le 10 juin 
au foyer de Gwenaelle et Edouard LEROY

◀ Louis et 
sa grande sœur Jade

Chères Paluellaises, chers Paluellais,

Je ne vais pas retracer en une page tout ce que vous 
aurez l’occasion de lire en feuilletant ce nouveau 
numéro du Paluellais. J’en profite, une fois n’est pas 
coutume, pour remercier Catherine qui le réalise. 

En ce premier semestre 2024, nous avons focalisé 
notre énergie à terminer la préparation administra-
tive des gros chantiers dont les travaux viennent de 
débuter, ceux de la salle polyvalente et des ateliers 
techniques, celui de la mairie suivra prochainement.  

Un zoom sur ce long processus administratif vous est détaillé dans ce numéro, 
je pense qu’il était important d’expliquer les phases obligatoires, lourdes et 
longues, nécessaires pour entrer enfin dans les choses concrètes et visibles. 

Du côté de la vie communale, en plus des traditionnels rendez-vous, plantations 
des arbres de naissance, cérémonie des vœux, chasse aux œufs, repas de la 
commission d’action sociale, cérémonie de la fête des mères, nos actions se 
sont tournées plus particulièrement vers l’école. 

A l’heure où l’on parle tant de harcèlement et de violence scolaires, nous avons 
souhaité (avec l’accord de l’équipe enseignante) la mise en place d’ateliers 
encadrés par des personnes en situation de handicap afin d’amener les enfants 
à réfléchir sur la tolérance, l’acceptation des différences, le respect des autres, 
bref, des valeurs si importantes dans notre vie sociétale. Ce fut une réussite.

Nous avons pu inaugurer, avec les enseignantes, les élèves et leurs familles, 
l’espace situé sur le terrain au-dessus de l’école. Nous venons de terminer 
son aménagement et tous se sont accordés pour dire que c’est une très 
belle réalisation. Pour les parents d’élèves qui n’ont pu être présents le jour 
de l’inauguration et pour les Paluellais qui le souhaiteraient, nous program-
merons quelques visites de cet endroit. L’information vous sera donnée via 
« panneau pocket ». 

Une visite de l’Assemblée nationale était également prévue pour nos jeunes 
citoyens mais les évènements du moment n’ont pas permis de concrétiser 
cette sortie. 

Toujours dans un souci de respect et de reconnaissance, nous avons accueilli 
pour des cérémonies mémorielles les membres de familles américaines et 
britanniques de soldats morts à Paluel durant la seconde guerre mondiale. 
Vous trouverez à la fin du journal, le détail de ces commémorations organisées 
en collaboration avec nos Anciens Combattants. 

En ces temps troubles, où la guerre fait rage aux portes de l’Europe, où des 
conflits sévissent sur la scène mondiale, le monde semble amnésique, il est 
de notre devoir de rappeler, au travers de ces cérémonies, le sacrifice de ces 
jeunes hommes qui sont venus nous aider à défendre notre Liberté. Nous 
nous y employons, nous nous y emploierons ! J’en profite pour remercier les 
trois jeunes qui ont participé à ces cérémonies.  

Enfin, je terminerai cet édito en ayant une pensée émue pour nos disparus 
de ce premier semestre. Solange et Bernard étaient tous deux très connus à 
Paluel, village qu’ils affectionnaient énormément ; Solange en fut longtemps 
la doyenne et Bernard en fut le maire, puis le maire honoraire, président des 
Anciens Combattants (un article lui est dédié à la page de l’association). Je 
renouvelle toute ma sympathie à leur famille.

Je vous donne rendez-vous pour la Fête des Familles le 28 juillet au Clos des 
Fées et vous souhaite à toutes et tous un bel été.

Bien à vous.

 
      Le Maire, Didier Gaston
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DATES À RETENIR
Le 24 juillet : déménagement de la mairie
Le 28 juillet : fête des familles au Clos des Fées (pique-nique, jeux, animation musicale…)
Le 21 septembre : feu d’artifice au Clos des Fées (à l’occasion du week-end de la fête de la nature)
Le 30 novembre : 3ème Téléthon communal et inter-associatif (autour du Manège de Conteville et 
au sein du Tennis-Club)
Les 30 novembre et 1er décembre : marché de Noël au Clos des Fées
Le 14 décembre : arbre de Noël des enfants au Clos des Fées
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PALUEL et le Devoir de Mémoire
Un premier semestre 2024 axé sur le Devoir de Mémoire pour la commune et ses habitants. 

Nous avons eu l’honneur d’accueillir Bob et Karen Davidson ainsi que Peter et Rodger Sansom.

Venus des Etats-Unis d’Amérique et d’Angleterre, ils sont venus honorer la mémoire de leurs oncles qui sont morts à 
Paluel pendant la seconde guerre mondiale :

 - Harold pour Bob
 - Eric pour Peter et Rodger 

Retrouvez les détails de ces visites en fin de journal.

Harold et Bob Davidson

Eric Desmond Sansom et ses neveux Peter et Rodger

54

Nos agents saisonniers

 Donovan, Hervé, Gilles et Christopher Corentin et Tiffany 
 (en renfort équipe technique) (en renfort jardins Clos des Fées)

Bienvenue à tous !

QUELQUES MESSAGES ET INFORMATIONS

Souvenirs, souvenirs ! Une visite bien sympathique !

« Ils n’ont pas changé, vous allez 
très certainement les reconnaître »

Nous avons eu le plaisir de recevoir 
lors de leur récent passage à Paluel, 
Jocelyne et Gilbert Lafitte.

Tous deux ont exercé pendant plus 
de 3 décennies le métier d’ensei-
gnants à l’école du village, autant 
dire qu’ils ont vu défiler, nombre 
d’entre nous durant toutes ces 
années. D’autre part, Gilbert a 
exercé la fonction de « secrétaire 
de mairie » pendant tout ce temps. 
Ils posent aujourd’hui avec trois 
de leurs anciennes élèves : Cathe-
rine, Valérie et Katia et quelques 
« anciens » de la commune.

Une petite visite chez Raymonde et Gérard et chez Nadine

Gilbert a été l’un des piliers du tennis-club lors de la création du club paluellais (ici, avec Nadine et Raymonde, les deux 
premières présidentes du Tennis-Club Paluellais). L’occasion de se remémorer de nombreux souvenirs.

Leur court séjour en Normandie ne leur a pas permis de voir toutes les personnes qu’ils auraient souhaité rencontrer.  
Ils nous chargent néanmoins de transmettre leurs amitiés à tous. 

Nous leur souhaitons une bonne continuation en pays landais.

En raison des travaux futurs de la mairie, les services seront transférés 
à compter du 24 juillet 

au hameau de Conteville, chemin des falaises (derrière l’atelier Delaune)
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Rappel sur l’interdiction de brûlage de végétaux
La tonte des pelouses, le désherbage et la taille des végétaux ont repris dans les jardins. Un petit rappel des règles 
en vigueur s’impose et la lecture du document ci-dessous est vivement recommandée.

w
w
w
.g
o
o
d
b
y
.f
r

13 000 km 
parcourus par une 

voiture diesel 
récente ou 1 800 
km parcourus par 
une voiture diesel 

ancienne

3 semaines de 
chauffage au bois d’un 

pavillon avec une 
chaudière bois 

performante

14 000 km 
parcourus par une 
voiture essence 
récente, soit 700 

trajets aller-retour 
vers une 

déchèterie (base : 
trajet de 20 km)

50 kg de végétaux brûlés émet autant de poussières que :

 48 000 DÉCÈS

de 9 MOIS en moyenne

     * Source : Santé publique France 2016
     ** Source : rapport du Sénat 2015

      Contrairement à une idée reçue, l’apport volontaire en déchèterie est préférable à une combustion à l’air libre.

Source : ATMO Auvergne Rhône Alpes (2017)

269

Normandie

En région Normandie, retrouvez

plus d’informations et d’outils pédagogiques sur :

https://normandie.ademe.fr/e
xpertises/dechets-et-econom

ie-circulaire

Incidence sur la santé 

A ce sujet, courant juin, la mairie a été alertée par plusieurs personnes habi-
tant dans le bourg de Paluel, que des brûlages s’effectuaient en fin de journée 
et duraient ainsi une bonne partie de la soirée, voire une partie de la nuit, 
les empêchant de dormir convenablement, tant l’odeur de ces fumées était 
dérangeante. 

Si brûler tontes, pailles, branches (et nous ne parlons pas de plastique, palettes 
et autres déchets) peut paraître bénin à certains, il faut savoir que les fumées 
de ces déchets verts combinées avec celles issues d’autres sources de pollution 
constituent un cocktail toxique pour les poumons.

Brûler 50 kg de déchets verts émet autant de particules que 
13 000 km parcourus par une voiture diesel récente.

Nous espérons que les personnes qui procèdent à ces brûlages 
nocturnes comprendront qu’elles doivent se montrer plus respec-
tueuses du bien-être de leur voisinage et de la planète.

Si ces agissements venaient à se reproduire, il serait procédé à des contrôles. Si les faits étaient avérés, les autorités 
compétentes seraient à même de verbaliser les contrevenants.

Nous rappelons par ailleurs, qu’une benne de collecte est mise à la disposition des habitants pour évacuer ces déchets 
verts les mercredi et samedi de chaque semaine sur le parking face à la mairie.

Un message de LA POSTE face au risque canin

RAPPEL :

Les administrés ont accès à certains documents consultables en mairie, tels que :

- La liste électorale

- Le budget

- La liste des marchés passés l’année N-1

- Les registres d’état civil

- Les documents relatifs à l’urbanisme (permis de construire, déclaration de demande de travaux, permis de démolir, etc.)

- Les ordres du jour des conseils municipaux
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RENDEZ-VOUS LE 27 MAI À PALUEL À 18H30 !

La réunion publique de concertation sur le 4e réexamen 
périodique est ouverte à toutes et tous. Il y sera question 
des propositions d’EDF pour toutes les centrales de France 
ayant des réacteurs d’une puissance de 1300MW, et des 
interventions spécifiques sur les centrales de Paluel et 
de Penly. Le public est ainsi invité à poser des questions, 
à exprimer ses préoccupations, ses attentes et ses idées 
au HCTISN, à EDF ou à l’IRSN. Cette réunion vise, en effet, 
à garantir que les décisions prises tiennent compte des 
attentes et des préoccupations de la société. D’autant que 
les avis des participants fourniront à l’ASN des éléments 
complémentaires pour éclairer sa décision.  

ET APRÈS ?
QUELLE VOIX ?
QUELLE SUITE ?

Au terme de la concertation, les contributions 
et expressions publiques recueillies seront compilées. 
Un bilan sera alors rédigé par deux garants de la 
Commission nationale du débat public qui sera intégré aux 
dossiers des enquêtes publiques qui seront menées en 2025. 
Ces dernières constitueront une étape supplémentaire dans 
le processus de consultation, offrant une nouvelle occasion 
pour le public d’interagir et d’influencer les décisions finales 
relatives à la sûreté nucléaire et à la poursuite d’exploitation 
des centrales de Paluel et de Penly.

DOSSIER
4e réexamen périodique : 
les centrales passent 
leur contrôle technique 
Les réacteurs de 1 300 MWe des centrales de Paluel et de Penly se rapprochent 
des 40 années de fonctionnement. Un cap majeur, les centrales nucléaires 
françaises ayant été à l’origine conçues pour être exploitées 40 ans, qui nécessite 
une inspection minutieuse. Mais aussi l’avis du public afin de définir 
les conditions de la poursuite de leur exploitation pour 10 ans supplémentaires.  

Concertation et participation :  
votre avis compte !

Plus d’informations :
concertation.suretenucleaire.fr

Concertation préalable HCTISN auprès 
de chaque réacteur · 27 mai Paluel / Penly
(Nogent le 11/04 · Belleville le 4/04 · Cattenom le 14/05  

Golfech le 18/06 · St-Alban le 19/06)

Première phase qui permet
de définir les objectifs…

Grandes 
orientations 

fixées par 
EDF, validées 

par l’ASN.

Instruction 
ASN

Bilan

PHASE GÉNÉRIQUE APPLICABLE 
À TOUS LES RÉACTEURS DE 1300 MWe

2030
Réacteur Paluel 

n°3 et 4 

2027 
Réacteur Paluel 

n°1 et 2

Visite décennale 

2032 
Réacteur Penly 

n°1

VD EP*

2033 
Réacteur Penly 

n°3

VD EP*

Seconde phase qui déploiera quant à elle les interventions à mener…

Enquête 
publique

Rapport 
de l’ASN 

au Ministre

Autorisation 
de poursuite du 
fonctionnement 

+ 10ans

PHASE SPÉCIFIQUE 
À CHAQUE RÉACTEURS

Cette concertation, qui n’est pas explicitement prévue par la loi, doit permettre 
au public d’être associé aux prises de position concernant la poursuite de 
fonctionnement après 40 ans des réacteurs électronucléaires de 1300 MWe. 
Elle vise donc à :

•  informer les citoyens des dispositions proposées par EDF ;

•  recueillir leur avis sur ces dispositions et sur les questions à prendre en compte 
lors de cette première étape clé du réexamen ;

•  associer le public dès le début du processus de réexamen, et avant les enquêtes 
publiques qui se tiendront ensuite pour chacun des 20 réacteurs concernés.

Elle s’est ouverte le 18 janvier et s’achèvera le 30 juin 2024.
QUAND AURA LIEU CETTE 4e VISITE
DÉCENNALE POUR LES RÉACTEURS
DE PALUEL ET DE PENLY ?
Tous les réacteurs de 1300 MWe en France sont concernés. 
Paluel, qui fête cette année ses 40 ans, débutera. Ses 
réacteurs 1 et 2 passeront leur 4e réexamen périodique 
dès 2027. Penly, qui n’a pas encore 40 ans (mais 30), voit 
également ses deux réacteurs concernés par le processus 
du 4e réexamen (en 2032 et 2034). Avant cela, une première 
phase dite « générique » est menée dès cette année. Elle 
permet de définir les objectifs à atteindre et de pointer 
les grandes modifications qui pourraient être menées sur 
tous les réacteurs en France. C’est dans ce cadre, qu’une 
réunion publique, organisée par le Haut comité pour la 
transparence, l’information et la sécurité nucléaire (HCTISN) 
et avec la participation de l’ASN, est organisée le 27 mai 
prochain à Paluel. La seconde phase dite « spécifique » 
déploiera, quant à elle, les interventions à mener, réacteur 
par réacteur. Elle fera aussi l’objet d’une enquête publique.

QU’EST-CE QUE LE 4e RÉEXAMEN
PÉRIODIQUE ?  
Aussi appelé 4e visite décennale, c’est le « contrôle 
technique » obligatoire des centrales nucléaires. 
Elles en font un tous les 10 ans. La 4e signifie que les 
centrales atteignent les 40 ans. Il s’agit d’examiner en 
profondeur l’état des réacteurs en tenant compte de 
son vieillissement et d’améliorer son niveau de sûreté 
pour intégrer les retours d’expérience et les progrès 
techniques réalisés sur les réacteurs les plus récents. 
Ainsi :

1.  EDF, l’exploitant des centrales, propose à l’Autorité de 
sécurité nucléaire de grands objectifs à atteindre 
(actualiser les études de sûreté, renforcer la résilience 
des centrales face aux agressions internes et naturelles 
d’ampleur, améliorer les dispositifs de gestion 
d’accidents). Des travaux d’amélioration peuvent être 
mis en oeuvre. 

2.  L’ASN, en tant que gendarme du nucléaire, contrôle 
les installations nucléaires et la bonne réalisation 
du réexamen.

3.  L’ASN prend position sur l’état de sûreté des réacteurs. 
Elle autorise ou non, la poursuite de leur 
fonctionnement pour les 10 prochaines années ainsi 
que les conditions de cette poursuite.

Décision de l’ASN

* visite décennale + enquête publique, au même titre qu’en 2027

 Clin Infos #18  | 54 | Clin Infos #18
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Travaux d’élagage et d’abattage d’arbres
Conformément aux dispositions de l’article 12 de la loi du 
15 juin 1906 sur les distributions d’énergie et de l’arrêté du 
17 mai 2001 relatif aux conditions techniques auxquelles 
doivent satisfaire les lignes de transport et de distribution 
électrique, des travaux d’élagage et d’abattage vont être 
entrepris prochainement sur la commune afin d’assurer 
le bon fonctionnement des lignes haute tension mais 
également la sécurité des personnes aux abords de ces 
ouvrages.

Nous vous invitons à lire attentivement le document 
ci-contre qui apporte les précisions relatives à ces travaux.

En cas de contestation, s’adresser à la :

CELLULE ENVIRONNEMENT 
(02.35.52.27.51)
RTE GMR Basse Seine
Route de Duclair
76150 LA VAUPALIERE

La poursuite du fonctionnement après 40 ans 
des réacteurs électronucléaires de 1300 MWe

C’était le sujet de la réunion qui s’est tenue le 27 mai au Clos des Fées. Cette réunion était ouverte à tous.
La Directrice du Haut Comité pour la Transparence et l’Information sur la Sécurité Nucléaire a présenté l’objet de 
cette concertation.
« A quelles conditions de sûreté poursuivre le fonctionnement des six réacteurs de 1300 MWe de Paluel et Penly après 
leurs 40 ans ? »

Le 4ème réexamen périodique
Les centrales passent leur contrôle 
technique.
Les réacteurs des centrales de Paluel et 
de Penly se rapprochent des 40 années 
de fonctionnement. 
Un cap majeur qui nécessite une ins-
pection minutieuse puisqu’à l’origine les 
centrales françaises ont été conçues pour 
être exploitées 40 ans ; mais aussi, l’avis 
du public afin de définir les conditions 
de la poursuite de leur exploitation pour 
10 ans supplémentaires.

Plus d’informations sur :
concertation.suretenucleaire.fr

N° 18
Mai 2024

Lettre de la commission
locale d’information auprès
des centrales nucléaires
de Paluel et Penlyclin INFO

ZOOM

Le public consulté avant le 
lancement du chantier de 
l’EPR 2 de Penly  

P3

ÇA S’EST PASSÉ

Retour sur une année 
d’actions

P8

BON À SAVOIR

Comment poursuivre son 
activité professionnelle en 
cas d’accident nucléaire ? 

P7

PALUEL

PENLY

4e RÉEXAMEN PÉRIODIQUE : 
LES CENTRALES PASSENT 
LEUR CONTRÔLE TECHNIQUE 
P4 à 6

DOSSIER
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Les ESPACES PUBLICS de la Communauté de Communes
Trois Espaces Publics au sein de la C.C.C.A.
Sur les trois espaces publics de la Communauté de Communes de la Côte d’Albâtre, deux ont le label France Services. 

• L’Espace Public du Littoral, place de la gare à SAINT-VALERY-EN-CAUX 

• L’Espace Multi Services, 40 rue Charles Lescane à FONTAINE-LE-DUN 

Qu’est-ce-qu’une Maison France Services ?
Une Maison France Services est un lieu dans lequel les 
habitants peuvent être accompagnés dans leurs démarches 
administratives : emploi, retraite, famille, social, santé logement, 
énergie, A moins de 30 minutes de chez vous, les agents France 
services vous accueillent et vous accompagnent.

Le troisième espace public de la C.C.C.A :
L’Espace Public de la Vallée (Cany-Barville), un ESPACE 
MULTI SERVICES qui regroupe les permanences de nom-
breux services de l’État et d’associations. 

Vous pouvez y trouver une réponse à toutes les questions que vous vous posez dans de nombreux domaines, admi-
nistratif ou social.
 • AGIR – ARRCO (conseil retraite)
 • DGFIP (impôts)
 • Habitat (aide et subvention)
 • Travaux (demandes de travaux, permis de construire, etc.)
 • CCI (chambre de commerce et d’industrie)

Vous pouvez également trouver une écoute auprès d’associations d’aide dans le domaine de la maladie, des proposi-
tions d’activités et un accompagnement dans vos démarches administratives.
 • Centre Social Apostrophe
 • SECA (Solidarité Ecoute Conseil et Accompagnement)
 • Espace de Vie Sociale
 • Conciliateur de Justice
 • ADS (Autorisation Droit des Sols)
 • Mission locale (16/25 ans)
 • Maison des Ados
 • CLIC (info/conseils pour les + de 60 ans)
 • Espace Ligue 

Des activités y sont proposées :
 • Atelier Cuisine Antigaspi
 • Art Floral 
 • Atelier Ecriture 
 • Atelier Café Tricot
 • Ateliers numériques 

1110

La formation des agents

Formation S.S.T. (sauveteur secouriste du travail) et formation PSC1 (prévention et secours civique de niveau1).

Un premier semestre riche en formation pour les membres du personnel. Nombreux sont ceux qui ont suivi les forma-
tions liées aux gestes de premier secours, gestes qu’ils peuvent être amenés à pratiquer aussi bien dans leurs activités 
professionnelles que privées. 

Savoir réagir efficacement face 
aux différents risques :

  • Le malaise 
  • L’arrêt cardiaque
  • La perte de connaissance 
  • L’étouffement
  • L’hémorragie 
  • La brûlure
  • La plaie

Savoir utiliser un défibrillateur, avoir 
le bon réflexe qui peut sauver une vie, 
apprendre les gestes simples à travers 
des mises en situation : comment prévenir 
les secours, protéger la victime, quels 
gestes effectuer en attendant l’arrivée 
des secours, etc.

◀ Chantal réalise un massage cardiaque

En un mot, n’hésitez pas à contacter l’espace public de la Côte d’albâtre :
02 35 57 92 00

espace.public@cote-albatre.com



Travaux

ZOOM
A un moment où les gros chantiers de rénovation sur les bâtiments communaux débutent, il nous a 
semblé important d’expliquer en détail le travail administratif qui précède le démarrage des travaux.

« LA PARTIE ADMINISTRATIVE DES MARCHES PUBLICS 
liés à des projets de réalisation ou de réhabilitation »

Un travail colossal ! Pour mieux comprendre, prenons un cas concret.

Rénovation de la Salle polyvalente
Etape 1 : Définition des besoins par les élus 
Etude de faisabilité : Analyse réalisée visant à déterminer 
si un projet est réalisable ou non (rentabilité, coûts d’in-
vestissement et de fonctionnement de l’opération…) Etude 
validée en 2020. 
Etude programmation : Rédaction du Programme et 
assistance dans le choix du maître d’œuvre. Novembre 2021. 
Compte tenu du montant des travaux, la consultation de 
l’équipe de maitrise d’œuvre se déroule en procédure forma-
lisée. Au regard de la nature des travaux en réhabilitation, 
la procédure concurrentielle avec négociation est retenue. 
Courriers envoyés par la Mairie. 
La phase de candidature se déroule du 3 décembre 2021 au 
17 février 2022 avec le choix de 3 équipes par la Commission 
d’appel d’offres. Courriers envoyés aux 3 candidats.
La phase de l’offre se déroule du 25 février 2022 au 29 mars 
2022. Une audition est organisée avec les 3 équipes le 3 
mai 2022. Participation des élus de la CAO et du personnel 
chargé des travaux.
Les offres finales ont été reçues le 16 mai 2022.
A l’issue de l’analyse des offres, l’équipe de MOE représentée par 
AZ Architectes est retenue par la Commission d’appel d’offres.
Par délibération en date du 21 juin 2022, le choix du MOE 
est acté par le Conseil Municipal.
Les études de conception se déroulent de juillet 2022 à 
juillet 2023. 
Le permis de construire est déposé le 04 juillet 2023 et sa 
validation est obtenue le 07 novembre 2023.
La consultation des entreprises de travaux se déroule du 4 
septembre au 12 octobre 2023. 
L’analyse et les négociations avec les entreprises permettent 
de présenter un rapport final qui est délibéré le 8 décembre 
2023 en Conseil Municipal. 
Les dossiers de marchés de travaux sont constitués puis 
déposés au contrôle de légalité le 6 février 2024 
La réunion de lancement de la période de préparation du 
chantier est fixée le 12 février 2024. Cette période dure 
2 mois puis commencent réellement les travaux pour une 
durée de 14 mois.
Comme vous pouvez le constater, quatre années auront 
été nécessaires pour voir le début des travaux.

Les marchés publics n’ont plus de secrets pour vous, 
ci-dessous, les agents en charge du bon déroulement 
de toutes ces étapes.

Le détail de leurs tâches
- Traiter toutes les pièces administratives. 
- Pièces des appels d’offres vérifier les délais, les montants 
par rapport aux estimations.
- Envois des marchés en préfecture sur une plateforme 
dématérialisée.
- Notifier les marchés aux entreprises en recommandé avec 
accusé réception. 
- Prévoir les crédits au budget. 
- Suivre le budget de chaque marché.
- Répondre aux entreprises (retenues ou non retenues) par 
courrier avec AR.
- Ranger toutes les pièces des marchés des entreprises, 
de l’architecte, du contrôleur technique, de l’assistant à la 
maitrise d’ouvrage, du géomètre, des diagnostiqueurs, du 
contrôleur sécurité protection santé.
- Ranger quotidiennement les échanges mails, comptes-rendus 
de réunions, plans, etc.
- Chaque jour, une demi-journée est nécessaire à l’agent en 
charge du suivi administratif des mails des travaux en cours 
(selon le domaine : 3, 2 ou 1 agent). 
- Engager comptablement les marchés. 
- Assurer la validation comptable.
- Procéder au paiement des situations en vérifiant les délais, 
les pièces administratives…
- Assurer la gestion des avenants avec leurs délais. 
- Prévoir les sujets à passer au Conseil Municipal relatifs à 
ces dossiers.

Travaux

Logement Route de Guerpy

Remplacement de la porte d’entrée 
dans un des logements par suite 
d’effraction.

Logement 149, Impasse du Stade
Il aura fallu plus d’une année de « bataille d’experts » 
suite à l’incendie de ce pavillon pour pouvoir entamer les 
travaux de réhabilitation. 

Démolition du reste de la toiture et du pignon endommagé 
et place à la reconstruction de la charpente

La couverture est terminée et les travaux intérieurs se poursuivent.

Logements du Bois Payen
Réfection des façades des deux logements du Bois Payen, 
reprise des murs, des ravalements et de la peinture des 
boiseries des pignons.

Travaux de peinture sur les extérieurs pour deux des logements 

A la résidence de l’Éperon
Nettoyage et imperméabilisation des murs extérieurs sur 
l’ensemble des 8 pavillons afin de remédier aux problèmes 
d’humidité constatés dans certains logements.

Dans les mois à venir, un autre chantier sera entrepris sur 
l’ensemble des logements de la résidence avec la créa-
tion de terrasses en béton en remplacement du gravier 
actuellement en place.

Logements de la route de l’Éperon à Conteville
La réfection des peintures extérieures est programmée 
durant l’été.

Au logement 133, Côte de la Chapelle
Ponçage, nettoyage et remise en peinture complète des 
extérieurs.

Le soubassement en bois à l’arrière de la maison a été 
remplacé par un soubassement en béton pour assurer 
solidité et étanchéité de la maison. 

Avant et après 

LE PARC LOCATIF ET LES BÂTIMENTS COMMUNAUX
Le parc locatif
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Travaux

Au logement n°5 de la résidence du Pont de Grès
Pose d’une douche à l’italienne, rafraîchissement peinture et 
pose de parquet. Les cinq logements de la résidence sont 
maintenant entièrement rénovés.

Une barrière à ouverture électrique donnant accès au par-
king intérieur de la résidence sera installée prochainement.

Au presbytère
Des travaux qui avancent bien à l’intérieur. 

Un lourd travail à l’extérieur avec le rejointoiement des façades et des périodes pluvieuses qui ont parfois gêné l’avan-
cée des travaux.

▲ Les différents corps de métiers, l’architecte, le coordinateur technique de la commune et les élus chargés des travaux lors d’une réunion 
de chantier 

Les deux logements sont mainte-
nant terminés. Nous nous étions 
engagés à reloger les familles de la 
résidence de la chapelle (Seminor) 
qui en avaient fait la demande. Les 
premiers locataires du presbytère 
en font partie et ont pris posses-
sion de l’un des deux logements 
début juillet.

▼ Une jolie façade après le démontage des échafaudages 

C’est parti !
Évacuation de la citerne de gaz et installation de la base 
de vie

La démolition bat son plein.

Travaux

Les bâtiments communaux

A l’école
Remplacement des verrières usagées de l’école. Ces travaux 
ont pu être effectués pendant les vacances de février.

Au tennis
Nettoyage, peinture, lasure et hydrofuge des façades du 
tennis-club.

Au Clos des Fées
Remise en état du système hydraulique des bassins 
et remplacement de robinets, lavabos et urinoirs de la 
maison commune.

Plateforme de stockage 
Terrassement du terrain communal situé derrière l’atelier 
de l’entreprise Delaune pour en faire une plateforme de 
stockage pour les services municipaux.

Gros dossier : Rénovation de la Salle Polyvalente
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Travaux

Nouvelle étape sur le chantier de 
rénovation de la salle avec l’arrivée 
d’un curieux engin nécessaire à 
l’installation des micropieux qui 
serviront d’assise au bâtiment.

Les ateliers techniques

Le 13 mai, on entre dans le vif du 
sujet avec la réunion de calage 
des plannings en présence des 
architecte, assistant maître d’ouvrage 
et l’ensemble des entreprises qui 
interviendront sur ce gros chantier.

L’installation de la 
base de vie a eu 
lieu le 3 juin.

AUTRE DOSSIER IMPORTANT

L’exutoire de la Durdent au Pont-Rouge

Les travaux prévus sur l’exutoire de la Durdent sont en cours et devraient 
se terminer fin juillet. 

Ils consistent à :
 • réaliser une plateforme à l’intérieur de l’ouvrage de façon à faciliter 
les travaux d’entretien
• procéder au remplacement des clapets

Travaux

SÉCURITÉ ET VOIRIE

Nettoyage des trottoirs et regards

Après les pluies abondantes de janvier, 
nettoyage complet de l’ensemble des 
trottoirs et regards le long des routes 
communales, dans le bourg et dans 
l’ensemble des hameaux.

Recensement des défauts 
de signalisation 

Côté voirie, l’ensemble des moyens de 
signalisation routière, panneaux et maté-
rialisation au sol (lignes de séparation 
de route ou stop) ont fait l’objet d’un 
recensement par un élu et un agent 
technique de la commune en ce début 
d’année. Un rapport des constatations 
faites sur le terrain a été adressé au 
service voirie de la C.C.C.A. afin de régler 
les problèmes constatés.

Pose des systèmes de vidéo-protection

Depuis le 29 janvier, la commune est placée sous vidéo-protection. Les caméras ont été installées aux différents lieux 
répertoriés avec les services de la gendarmerie et la municipalité.

Les nouveaux clapets Les cordistes fixent les ancrages nécessaires 
au bon fonctionnement des clapets
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Travaux

EMBELLISSEMENT ET ENVIRONNEMENT

Les berges de la Durdent

En concertation avec les services des Bassins Versants, 
la commune a entrepris l’aménagement des berges en 
bordure de la Durdent, du côté de la résidence du Pont 
de Grès.

▲ Pose d’enrochements pour consolider la berge ▲

Après ces travaux de consolidation, il fallait paysager ce lieu. 

L’aménagement a été pensé pour garder à l’endroit son 
aspect naturel : poteaux en bois recouverts d’un tressage 
de saules et plantations d’essences qui permettront, grâce 
à un bon enracinement, de solidifier l’ensemble.

Un joli coup d’œil vu du pont. Les promeneurs l’attestent !

Au jardin public « Murmures de la Durdent »

Le plan d’eau du jardin public a fait l’objet d’un curage 
complet. Plus de 350 m3 de boue et de vase ont été retirés 
(environ 700 tonnes).

Afin de sécuriser le tour du plan d’eau, des plantations 
ont été réalisées. 

Et pour terminer, la touche finale : le jardin public a enfin 
son nom matérialisé par un panneau de chêne sculpté 
par David et Kévin. Il a trouvé sa place à l’entrée du parc.

Travaux

A l’école

Comme nous l’avions annoncé, le terrain situé au-dessus 
de l’école restait à aménager. Cet espace permettra aux 
enfants lors de fortes chaleurs, par exemple, de profiter 
d’un endroit ombragé, d’un terrain arboré, planté et ludique. 
Ce cadre de verdure viendra compléter l’espace bitumé 
de la cour de récréation. 

Il permettra également à l’équipe enseignante, si elle le 
souhaite, de faire classe en plein air. En effet, tout a été 
pensé pour cela avec la mise en place de mobilier adapté 
(grande table, tableau, etc.).

▲ Le chantier en cours de réalisation

▲ Mise en place des supports pour accueillir le grand tableau noir

▲ Un bien bel espace pour nos jeunes écoliers !
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Pour celles et ceux qui ne 
connaissent pas encore 
ce lieu, nous vous invi-
tons à le découvrir et à en 
profiter sans modération. 
Vous serez séduits par sa 
quiétude, son belvédère 
et ses aménagements 
(tables de pique-nique, 
grands transats en bois, 
jeux pour enfants, trois 
terrains de pétanque, 
sanitaires…). 



Travaux

PARLONS ENVIRONNEMENT avec David et Kévin 
les jardiniers animateurs du Clos des Fées

Vous avez peut-être remarqué que certains espaces des jardins du Clos des Fées ne sont pas tous entretenus de la 
même façon…

Qu’en-est-il ? Nous avons posé la question à David et Kévin

Ils nous livrent l’explication : à lire absolument, on y apprend beaucoup !

Qu’est-ce-que la gestion différenciée ?

« La gestion différenciée est une manière de 
penser autrement les espaces verts, en laissant 
certaines zones en libre évolution. Adapter le 
mode de gestion à chaque espace en prenant en 
compte sa vocation et sa fréquentation.

Les intérêts de cette gestion sont multiples, cette 
nouvelle approche de la gestion des espaces 
verts favorise la biodiversité (insectes pollinisa-
teurs, auxiliaires, plantes à fleurs, graines, etc.) 
et l’environnement.

Cela permet de limiter la pollution et de réduire 
l’impact carbone en diminuant les tontes et donc 
les coûts.

Pratiquer ce type de gestion permet de voir 
apparaître des fleurs sauvages, absentes lorsque 
les tontes sont régulières (orchidée, achillée, 
centaurée, etc.) »

Pour l’exemple, l’ortie qui nourrit et abrite plus 
d’une centaine d’espèces d’insectes.

Voilà, vous savez pourquoi tous les espaces 
ne sont pas tondus ! 

Travaux

LES TRAVAUX DE L’ÉQUIPE TECHNIQUE

Un joli travail de précision pour David et Kévin

Ils avaient en charge la réalisation du panneau de chêne 
taillé pour y inscrire le nom du jardin public. Pour avoir 
suivi les différentes étapes, je peux témoigner que la tâche 
n’a pas été simple et a demandé beaucoup de patience 
et de minutie.

Au Clos des Fées, il a fallu vider le « bain des fées » pour 
un nettoyage mais surtout pour procéder au passage de 
caméras afin de détecter où pouvait se situer les fuites qui 
engendrent depuis un certain temps des problèmes 
de pertes d’eau sur l’ensemble du circuit.

Après les tempêtes de l’hiver, il 
faut faire place nette et évacuer 
les arbres et branches qui sont 
tombés.

Travail de tronçonnage, 
de broyage et d’évacuation. 

Au monument aux Morts

Les agents techniques réfléchissent à de nouveaux 
aménagements des différents massifs, c’est ainsi qu’ils 
ont eu l’idée de mettre du gravier bleu-gris, blanc et bor-
deaux-rouge au monument aux Morts du cimetière de 
Paluel. Une bonne idée et un entretien facilité par la suite !

Au Pont-Rouge

De nouvelles plantations le long du chemin d’accès du 
parking vers la stèle du B17.

A Bertheauville et Conteville

Travaux de maçonnerie pour Michael et Pascal qui ont 
refait les jardinières en grès 

Sur le parc locatif 

Hervé et Gilles, saisonniers de 
l’équipe technique, ont joué les 
terrassiers et réalisé une tranchée 
au dos d’un logement communal 
pour drainer le sol et isoler les murs 
de l’humidité.
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Travaux

LES COMPÉTENCES AUTRES QUE COMMUNALES

La route du Bout-Fleuri à Bertheauville

Une réunion s’est tenue à la mairie le 7 juin entre les 
services Voirie de la C.C.C.A. et M. le maire.

Si le dossier a pris un peu de retard, nous avons désor-
mais la garantie que les travaux vont débuter au 2ème 
semestre 2024.

Les représentants de la Communauté de Communes ont 
communiqué sur l’avancée du dossier :

« Le lancement de la consultation des entreprises est réalisé, 
les réponses des entreprises et l’ouverture des plis également. 
Les phases d’analyse des offres, d’attribution et de notifi-
cation auront lieu entre la fin juillet et le 9 août. Le délai 

de préparation sera d’un mois, soit jusqu’au 9 septembre ; 
ce sera alors le début des travaux qui devraient durer jusqu’au 
8 novembre ».

Il est prévu une réception des travaux fin novembre 2024.

Mot du maire aux familles Bertheauvillaises

« J’espère vivement que tout se passera dans les meilleures 
conditions durant ces travaux, j’aurais aimé qu’ils soient 
réalisés avant la rentrée scolaire de septembre, ça n’a pas 
été possible du côté de la C.C.C.A. 

N’hésitez pas à me contacter si besoin ».

Réalisation d’une clôture pour délimiter les terrains des 
deux logements du presbytère

Sur l’ensemble de la commune, Kévin et David ont assuré 
la plantation des fleurs dans l’ensemble des massifs et 
jardinières.

Sur le cimetière, Mickael a refait la plaque du « Camp 
Lucky Strike » qui est complètement métamorphosée. Nous 

pensions qu’elle était 
en ardoise, et après 
un gros travail de 
nettoyage, il s’avère 
qu’elle est en cuivre. 
Elle a retrouvé son 
éclat d’origine et un 
bel encadrement 
bois qui la met en 

valeur. Bravo pour cette réalisation.

Matérialisation d’une place de parking

Au parc « Murmures 
de la Durdent » 
Mickael a réalisé la 
matérialisation au 
sol d’une place de 
stationnement pour 
personne handica-
pée et installé le 
panneau de signa-
lisation.

Vie communale

L’ÉCOLE ET LES ÉCOLIERS
CAP CLASSE : un projet proposé par la municipalité 
aux écoles pour les élèves de CM

Le 13 février dernier, les enfants des écoles de Paluel, 
Butot-Venesville, Canouville, Néville ainsi que des résidents 
du Foyer de vie de Saint-Valéry-en-Caux étaient invités 
par la municipalité paluellaise à participer à une sensibi-
lisation sur le handicap.

Conduite par l’association CAP SAAA, l’intervention avait 
pour objectif de changer l’image du handicap, d’inciter au 
respect des différences, d’inviter à la solidarité, à l’entraide. 

Pour Didier Janoska, président de l’association Caux MRTM, 
qui est l’intermédiaire entre CAP SAAA et la municipalité 
« c’est de l’instruction civique grandeur nature. En sortant de 
cette intervention, les enfants nous remercient, on voit qu’ils 
sont réceptifs, qu’ils ont besoin, envie de respect mutuel ».

Les enfants ont participé à quatre sessions de 20 minutes 
chacune :

 • Un échange autour du handicap où ils ont pu poser 
toutes les questions qu’ils souhaitaient aux intervenants 
valides et non-valides.

 • Une initiation au langage des signes

 • Une partie de basket-fauteuil

 • Un parcours de cécité

Cela ne s’est pas arrêté à cette journée car au sein de 
l’école, les enseignantes ont longuement abordé le sujet, 
en amont du 13 février et à la suite des ateliers.

Retour en images de cette belle journée

Arrivée des intervenants, un précieux coup de main des employés 
communaux pour décharger le matériel et aider au montage.

Quelques mots de bienvenue par Didier Gaston (maire)

A l’heure de l’accueil et des présentations 
M. le maire a accueilli les intervenants, les enseignantes 
et les élèves, a remercié le club de tennis pour la mise 
à disposition des locaux ainsi que Rémi (à droite sur la 
photo), éducateur du TCP pour la participation de résidents 
du Foyer de vie (adultes auxquels Rémi donnent des cours 
de tennis habituellement).

Il a tenu à remercier tout particulièrement Didier Janoska 
et Catherine Gaston, à l’initiative de cette action.

Didier Janoska a, quant à lui, dit quelques mots sur le but 
de cette journée. Il a remercié la municipalité de Paluel 
qui a pris en charge le financement de cette action, les 
enseignantes Mmes Dujardin et Montclerc pour avoir accueilli 
ce projet avec enthousiasme, il a invité les intervenants 
à se présenter, laissant ensuite la parole aux enfants qui 
leur ont posé de nombreuses questions sur l’origine de 
leur handicap et sur les difficultés rencontrées dans leur 
vie quotidienne. Un temps fort de la matinée !

Atelier « langage des signes »
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Vie communale

Les enfants écoutent les consignes, « yeux bandés » 
ils exécutent le parcours, guidés par leur binôme. 

En plus de la prise de conscience des difficultés d’un mal-voyant, 
il faut aussi apprendre à faire confiance à l’aidant

Les adultes du Foyer de vie

Les consignes pour l’activité « basket fauteuil »

Les adultes ont participé – Un panier réussi pour Mme Dujardin

Au moment du débriefing 

Mohammed et ses collègues ont insisté sur le fait que 
même avec un handicap, on peut faire de belles choses, 
du sport, de belles rencontres et aussi transmettre des 
messages aux plus jeunes. Ce qu’ils ont, avant tout, voulu 
faire passer auprès des enfants, était ceci : « vous avez 
la chance de ne pas être nés avec un handicap, prenez 
vraiment soin de vous pour garder ce trésor qu’est la 
santé, ne vous mettez pas en danger ». 

Une autre image du handicap et de belles valeurs pour 
des élèves qui quitteront bientôt l’école communale pour 
s’envoler vers le collège. A un moment où l’on parle tant 
du harcèlement scolaire, quoi de mieux que de parler de 
tolérance, de bienveillance, d’acceptation des différences … !

Les élèves de CM de Butot-Canouville et Néville ont pu 
profiter de ces interventions l’après-midi et ont adressé 
leurs remerciements à la municipalité de Paluel qui a ainsi 
permis d’étendre cette action à un plus grand nombre 
d’enfants.

Vie communale

Les dictées du Comité des Lettres et d’Histoire 
de la Vallée de la Durdent
Le 15 mars dernier, l’école de Paluel accueillait les 
représentants du Comité des Lettres qui, fidèles à ce 
rendez-vous annuel depuis plusieurs années, proposent aux 
élèves de CM de faire la dictée de printemps du Comité. 

Les enfants se sont prêtés à l’exercice avec application et 
ont été attentifs à la correction faite par Mme Dujardin, leur 
enseignante. Après une remise de quelques petits gadgets 
à chaque enfant, les membres du comité les ont invités à 
participer le lendemain à la 33ème édition des dictées de 
la vallée organisées à Grainville et ouvertes aux familles. 

Au retour des vacances d’avril, les élèves de la classe 
CE2/CM1 ont eu l’opportunité de pratiquer la course 
d’orientation. Au cours des six séances que leur a propo-
sées Stéphanie, intervenante en EPS, les élèves ont pu 
se dépenser de manière ludique. 

Dans le cadre particulièrement agréable qu’est le parc 
« Murmures de la Durdent », les enfants ont appris à 
coopérer pour réaliser différents parcours. La recherche 
de balises dans un environnement inhabituel, s’apparen-
tant alors à une chasse aux trésors grandeur nature, a 
beaucoup plu aux enfants.

C’est avec impatience qu’ils attendent de pratiquer de 
nouveau cette activité !

A pied, en toute sécurité !
Au mois de juin, ces mêmes élèves ont bénéficié de 
l’intervention de deux gendarmes des pelotons de Saint-
Valéry-en-Caux et Fontaine-le-Dun. Ces derniers leur ont 
proposé de travailler la sécurité lors de leurs déplacements 
à pied.

Traverser la route, prendre 
le bus, utiliser les trottoirs : 
la sécurité en ville n’a plus 
aucun secret pour eux. 
Après plusieurs séances 
d’entraînement en classe 
et trois interventions des gendarmes, tous les élèves sont 
fiers d’avoir obtenu leur permis piéton.

Remise des permis piétons par les gendarmes – félicitations à tous !

Les enfants profitent de cet article pour rappeler que le 
port du casque à vélo les protège.

Le 8 juin, c’est au Clos des Fées que l’ensemble des enfants 
du RPI et leurs enseignantes avaient donné rendez-vous 
aux familles et membres du Sivos pour présenter leur 
spectacle de fin d’année.

Ils étaient très fiers d’interpréter leurs chants devant 
leurs parents.
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Le 21 juin, la municipalité a convié les enseignantes, 
les élèves et leurs parents à une petite cérémonie afin 
d’inaugurer l’espace ludique situé au-dessus de l’école et 
dont les travaux viennent de s’achever.

Cet endroit arboré et ombragé a été aménagé de façon à 
ce que la classe puisse s’y tenir lorsque le temps le permet. 
Le mobilier, composé d’un grand tableau noir, de troncs 
d’arbres servant de chaises, d’une grande table et de ses 
bancs pouvant réunir tous les élèves d’une même classe, 
garde au lieu son aspect naturel. 

Quoi de mieux qu’un cours en plein air dans ce bel envi-
ronnement !

Parents et enfants ont été unanimes en découvrant 
l’endroit. C’est une très belle réalisation ! Merci à l’équipe 
municipale pour la création de cet espace.

1er ruban coupé par les enseignantes et le maire

C’est au plus jeune élève de l’école, entouré de ses cama-
rades, qu’est revenu le privilège de couper le ruban avec 
M. le maire pour inaugurer cet espace. Les CM2 qui quittent 
l’école espèrent une météo clémente pour les derniers 
jours de classe afin d’en profiter un peu.

A l’issue de cette inauguration, les enseignantes ont 
procédé à la distribution des prix avec les représentants 
du Sivos présents. 

Un goûter a clôturé cet agréable moment ! 

Pour les parents d’élèves qui n’ont pu être présents, ou 
tout autre habitant de la commune qui souhaiteraient 
découvrir ces lieux, nous organiserons quelques visites. 
Nous communiquerons via « panneau pocket ».

On s’approprie les lieux !

Vie communale

LES VŒUX DU MAIRE

Le 14 janvier, c’est au Clos des Fées que Monsieur le maire et son conseil municipal ont eu le plaisir d’accueillir 230 
Paluellais qui avaient répondu à leur invitation.

Après avoir relaté les évènements marquants de l’année 2023, M. le maire a donné la parole à Hubert Lefebvre, adjoint 
en charge des travaux, pour énumérer les réalisations déjà effectuées.

Ce fut ensuite au tour de Catherine Gaston, adjointe en charge de la communication et des affaires sociales, de détailler 
l’ensemble des actions menées dans ces domaines. 

Didier Gaston reprenait la parole pour annoncer les projets 2024 qui ne manqueront pas et que vous aurez l’occasion 
de retrouver au fil des pages du journal communal. Les plus importants seront, sans nul doute, la rénovation de la salle 
polyvalente, celle des ateliers techniques, l’agrandissement et la rénovation de la mairie. 

La parole revenait ensuite à Françoise Guillot, 1ère vice-présidente de la C.C.C.A. qui représentait Jérôme Lheureux 
excusé. Xavier Batut, député, concluait les discours en présentant ses vœux à l’assistance.

Venait ensuite le moment de convivialité attendu par chacun pour échanger les vœux, trinquer et se restaurer dans 
une belle ambiance. 

Si les discussions allaient bon train, l’animation d’ELS Evènement et de la chanteuse Mélusine vinrent apporter une 
touche festive tout au long de l’après-midi, petits et grands participèrent allègrement aux festivités.

Un bien agréable moment pour commencer l’année !

Retour en images
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Merci à tous d’avoir su créer l’ambiance et faire de cette rencontre 
un chaleureux moment de convivialité et de partage.

Vie communale

PLANTATION DES ARBRES DE NAISSANCE DES BÉBÉS DE L’ANNÉE 2023

Le 20 janvier dernier, monsieur le maire et son 
conseil municipal avaient convié les familles des 
bébés nés en 2023 à l’arboretum de Bertheauville 
pour planter leur arbre de naissance. 

Un beau rayon de soleil adoucissait un peu le froid 
hivernal qui était de mise ce matin-là. 

David et Kévin, nos jardiniers en charge de l’arboretum 
et de cette agréable mission avaient été prévoyants. 
En raison des températures négatives attendues, 
ils avaient pris soin de planter les arbres 
quelques jours auparavant, ne laissant que 
les travaux de finition à réaliser le jour J.

Cinq des six bébés 2023 étaient présents, 
Adam s’étant excusé, empêché à cause de 
ses deux grands frères malades. Pas de 
souci pour lui, son arbre est bien en place 
et attend sa prochaine visite.

Parents, grands-parents, frères et sœurs 
ont participé dans une joyeuse ambiance.

       
Héléna, bien au chaud dans sa poussette  

surveille le travail de son papa
Mahé, sa maman et sa grande sœur

Anthony était bien entouré pour assister à ce beau moment. Ses deux grandes 
sœurs surveillaient Papa, à noter que c’est le 2ème arbre de la famille à 
l’arboretum puisque celui de Léonie est déjà en place et prospère bien.

Travail en famille 
pour Anaé !

Du haut de ses trois semaines, 
Camille surveille son grand 

frère et son papa !
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Photo de groupe : merci à David et Kévin ainsi qu’à toutes les familles qui ont bravé le froid pour participer à ce joli moment

La petite assemblée se dirigeait ensuite au manège de Conteville pour se mettre au chaud et partager le verre de l’amitié.

L’occasion pour les bébés et les parents de faire connaissance

Quoi de plus agréable pour une municipalité qu’une cérémonie comme celle-ci !

Vie communale

LA CHASSE AUX ŒUFS

Les jardins du Clos des Fées ont connu une grande effervescence le samedi 6 avril dernier. En effet, la municipalité 
avait convié les enfants de la commune jusqu’à 10 ans, à venir participer à une chasse aux œufs.

Le coup d’envoi de celle-ci fut donné à 14h et la cinquantaine d’enfants présents ne s’est pas fait prier pour aller 
scruter les massifs et buissons à la recherche des précieux chocolats. Aidés de leurs grands frères et sœurs, parents 
et grands-parents. 

Cette année, les membres du conseil municipal avaient quelque peu changé les règles en délimitant une zone de 
recherche pour les plus petits.

Après la chasse et la remise de friandises par les organisateurs, tous se sont rejoints à l’intérieur pour assister au 
spectacle animé par Johanna et Samuel où danses et chants ont permis à tous de s’amuser.

Après l’effort, le réconfort ! Tous se 
sont tournés vers le goûter servi par 
les membres du conseil municipal 
présents.

De la gaieté et du partage en famille, 
un bien bel après-midi !
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LE REPAS DE LA COMMISSION D’ACTION SOCIALE

Le 21 avril dernier, 66 convives avaient répondu à 
l’invitation de la municipalité pour partager le repas annuel 
de la commission d’action sociale. Merci aux personnes 
qui ont œuvré pour le bon déroulement de cette journée.

Monsieur le maire et les membres du conseil municipal ont 
accueilli les participants et lors de son allocution, Didier 
Gaston a mis à l’honneur Lucette Pupin et Gérard Panchout, 
doyenne et doyen du jour. Un petit présent leur a été remis 
ainsi qu’à nos aides communales, Astrid, Bernadette et 
Françoise qui assuraient le service pour cette occasion.

Monsieur le maire a rappelé l’importance que tiennent nos aides ménagères dans le quotidien de nos anciens. L’aide 
qu’elles apportent dans la réalisation des tâches domestiques est loin d’être la seule : elles écoutent, rassurent et sont le 
lien social pour les personnes les plus isolées. Merci donc à Astrid, Bernadette, Françoise et Marina, sans oublier Katia, 
notre secrétaire, en charge de l’organisation et des plannings et qui s’efforce de satisfaire chacun des bénéficiaires. 

Monsieur le maire a eu une pensée pour celles et ceux qui nous ont quittés depuis le dernier repas de la commission, 
ainsi que ceux empêchés pour des raisons de santé.  

La bonne humeur était de mise et les discussions allaient 
bon train autour des tables. Tous ont apprécié, comme à 
l’accoutumée, le savoureux repas préparé par la Maison Dambry. 
L’animation était assurée par le duo Johanna et Samuel qui 
a su mettre l’ambiance en interprétant des airs repris en 
chœur par les convives. La prestation du guitariste a été 
très applaudie également. 
Après le tour de chant de notre doyen Gérard, nos Paluellais 
ne se sont pas fait prier pour s’approprier la piste de danse 
jusqu’à la fin de l’après-midi.

Le tour de chant de Gérard – Nos animateurs Johanna et Samuel
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LA FÊTE DES MÈRES

Une centaine d’habitants avait répondu à l’invitation de la municipalité pour venir fêter les Mamans le 26 mai dernier 
au Clos des Fées. 

Une joyeuse assistance, qui après avoir écouté l’allocution de M. le maire, a partagé le verre de l’amitié et a pu échanger 
avec ses voisins ou faire plus ample connaissance avec d’autres. 

Les membres du conseil municipal présents ont remis à chaque maman une jolie rose pour marquer cette belle journée.

3736

 Une bien belle journée pour tous.

Après l’effort, le réconfort !
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LE CERCLE DES ANCIENS

Le 11 janvier, les Anciens ont repris leurs rencontres 
du jeudi. Pour occuper les habitués de la pétanque en ce 
grand jour de froid, de nouveaux jeux ont fait leur appa-
rition à l’intérieur. Fabriqués par Thierry, ils ont rencontré 
un beau succès et ont permis de passer un bon moment.

De plus en plus d’adeptes au jeu de scrabble

Le 25 janvier, il y avait affluence pour participer à l’As-
semblée Générale du club.

L’assemblée et les membres du conseil d’administration avec le maire

A l’issue de celle-ci, tous pouvaient reprendre leur adhésion 
pour l’année 2024. A noter que 7 nouveaux membres nous 
ont rejoints et que 5 n’ont pas renouvelé leur adhésion 
(déménagement de Paluel pour trois d’entre eux, un départ 
en EHPAD, et une inscription non renouvelée). 

Nous souhaitons, d’ores et déjà, la bienvenue à nos nou-
veaux membres.

Afin de faire patienter les adhérents le temps des formalités 
administratives, un reportage photos réalisé par Hélène, 
était projeté pour le plus grand plaisir de tous, heureux de 
retrouver les images de l’année 2023. Un grand merci à 
Hélène pour cet important travail qui a été fort apprécié.

Venait ensuite le moment de partager la galette des rois 
et de trinquer à cette nouvelle année. 

Le 8 février, c’était jour de crêpes à l’occasion de la 
Chandeleur. Merci aux trois cuisinières qui les ont genti-
ment offertes et confectionnées pour le plus grand plaisir 
des 40 participants. 

Le 22 février, une nouvelle activité s’est mise en place. 
Lors de l’assemblée générale, nous avions noté quelques 
idées émises par les adhérents dont celle-ci.

Le nécessaire a été fait auprès de la Sacem et le premier 
cours de madison a eu lieu dans la bonne humeur. Nous 
pouvons désormais, lorsque le temps ne permet pas de 
profiter de l’extérieur, organiser de petits cours de danse 
ou des karaokés et s’essayer au jeu de fléchettes à l’abri 
des intempéries sur le parvis de la salle. 

Le 7 mars, nous avons fêté les grands-mères. Un rosier 
a été offert à chacune, une petite touche de couleur pour 
annoncer le printemps.

Le 9 mars, une quarantaine de membres du club a pris le 
départ en direction du Zénith de Rouen, pour assister au 
tout nouveau spectacle d’Holiday On Ice intitulé « Aurore » : 
un show de haute qualité. 

Chacun a pu apprécier les différents tableaux ; choré-
graphies, musiques, décors, costumes et prouesses des 
patineurs ont ravi le public.

Le groupe au départ de Paluel

Le 4 avril, nous avons dû dire au revoir à notre secrétaire, 
Claudine Thouvenin « Cloclo » qui quitte notre région un 
peu humide pour profiter du climat méditerranéen. Tous 
nos vœux l’accompagnent vers cette nouvelle destination.

Le Cercle des Anciens et l’ensemble des adhérents ont 
tenu à lui témoigner leur affection et la remercier de son 
engagement pour le club. 

Claudine avec ses collègues du bureau et avec Gérard, notre doyen !

Le 18 avril, une fois n’est pas coutume, nous avons organisé 
un petit loto interne au club qui a réuni 42 participants. 

Le 16 mai, c’est au Lac de Caniel que s’est tenue la 
rencontre du jeudi. Pendant que certains retrouvaient 
les tables de jeux, d’autres ont fait une balade autour du 
lac, et enfin, 22 autres se sont dirigés vers les pistes de 
bowling où une joyeuse rigolade n’a pas tardé à régner.

▲ On attend sagement son tour

Jocelyne et Jean-Marie très appliqués – Denis et Patrick encoura-
gés par leur fan club

Après ces efforts, tous se sont retrouvés pour partager 
un copieux goûter bien apprécié.
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Le 30 mai, nous avons fêté les anniversaires des 1er et 
2ème trimestre de l’année.

Etaient à l’honneur ce jour-là, Christian qui célébrait ses 90 
printemps, Jean, un petit jeune de 85 ans, suivi d’Isabelle 
et d’Hubert dont nous tairons les âges, des gamins ! Tous 
reçurent un petit présent et partagèrent un magnifique 
fraisier avec l’assemblée.

Cet après-midi fut aussi l’occasion d’honorer toutes les 
mamans à qui une petite plante fut remise.

Le 13 juin, un groupe de 27 adhérents prenait la direction 
de Saint-Valéry-en-Caux pour une petite balade en mer 
à bord du bateau EROS, balade qui les conduisit jusqu’à 
Veules-les-Roses.

L’Eros – Hélène et le capitaine qui surveillent l’embarquement – 
Deux matelots indécis « on n’y va, on n’y va pas »

A l’avant du bateau

A l’arrière

Les falaises

Le retour – C’est terminé les Denis, il faut descendre !

Après ce bon bol d’air et avec une météo clémente, ils 
rentraient à bon port et rejoignaient le Clos des Fées pour 
partager le goûter avec les autres membres auxquels ils 
ne manquèrent pas de commenter leur balade. Merci à 
l’équipage de l’Eros, sympathique et attentionné.

Le 27 juin, pour la dernière rencontre du jeudi avant la 
trêve estivale, nous fêterons les papas. 

Enfin, un grand rendez-vous est fixé le dimanche 30 juin 
pour le 50ème anniversaire du club. 60 adhérents se retrou-
veront au restaurant « Côté Sud » de l’hôtel du Casino à 
Saint-Valéry pour célébrer l’événement.

Le Cercle des Anciens fera une pause de deux 
mois pour se retrouver en septembre.

Bel été à tous.
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Le 1er février, l’association a tenu son assemblée générale en présence de Catherine Gaston, adjointe au maire.

La présidente, Sylvie Bunel Bidault a rappelé les activités réalisées en 2023, a précisé que l’effectif de l’association 
restait à peu près stable, tout en précisant que l’effectif uniquement composé de dames aimerait bien accueillir quelques 
messieurs au sein de leurs cours. Avis aux amateurs !

Elle a remercié la municipalité de Malleville-les-Grès qui les accueille pendant les travaux de rénovation de la salle 
polyvalente de Paluel.

Nicole Hue, trésorière a, quant à elle, dressé le bilan financier de la saison 2022/2023. 

Les projets 2023/2024 ont été évoqués et la parole a été 
donnée aux adhérentes afin de recueillir idées et suggestions 
d’activités ou de sorties pour les mois à venir.Catherine Gaston 
en a profité pour remercier le bureau de son investissement 
et relayer les messages de M. le maire aux associations 
paluellaises, notamment sur l’aspect budgétaire. 

A l’issue de cette assemblée générale, toutes ont partagé 
le verre de l’amitié.

Mot de la Présidente
Sylvie rappelle les cours proposés 

Les cours dispensés par Nathalie se déroulent le mardi, de 16h15 à 19h, le premier cours accueille un petit nombre 
de femmes pour une attention plus personnalisée sur leur besoin spécifique en mode Pilates, le second, à 17h15 est 
voué aux étirements et le dernier cours, à 18h, motive un plus grand nombre de sportives, notamment en raison de 
l’horaire adapté aux personnes en activité professionnelle. La douceur et les explications de Nathalie ainsi que la 
musique rythmée en font un moment d’effort et de détente très apprécié,

Les cours de Joelle, qui se tiennent le jeudi matin, à 9h30 pour le premier (renforcement musculaire aérobic) rassemblent 
des habituées de longue date pour la plupart, qui mélangent le plaisir de se retrouver avec l’effort physique, le tout dans 
la bonne humeur ! Le second cours est particulièrement adapté aux personnes présentant des problèmes de mobilité.

Les membres du bureau au service !
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LE TENNIS CLUB DE PALUEL

Vie communale

COORDONNÉES

TENNIS CLUB DE PALUEL 02 35 97 92 17 
Route des Tennis - Conteville tennisclubpaluel@gmail.com 
76450 PALUEL  tennis club de Paluel

Voici les animations et matchs par équipes qui 
ont lieu encore jusqu’au 9 juin prochain au sein 
du club de tennis de Paluel (150 licenciés).

Equipe jeunes 15-16 ans

Samedi 20 Avril : 4 jeunes compétiteurs du tennis club 
de Paluel ont participé à l’animation «Match libres ». 

Amaury Mogis, Cyprien son frère, Oscar Pasturel et 
Quentin Savalle sont des jeunes joueurs qui pratiquent 
en club le tennis.

Cette occasion a été enrichissante puisque tous ces 
joueurs sont engagés en championnat par équipes jeunes 
15-16 ans

Les matchs libres ont été une petite préparation au 
championnat par équipes jeunes. (Du 15 mai au 19 juin)

Ce genre d’événements incite les jeunes à pratiquer des 
premiers matchs dans l’enceinte du Paluel TC et à prendre 
par la suite à des compétitions par équipes.

Ces jeunes ont joué face à l’équipe de Fécamp le 15 mai 
dernier avec une défaite sur les 3 matchs joués : deux 
simples un double. Le 22 mai, ils ont affronté Cany Barville 
dans la deuxième journée de championnat par équipes 
en obtenant cette fois-ci 3 victoires dans 2 simples et 
doubles prévus sur cette rencontre du 22 mai.

Merci au club de Tennis de Paluel pour l’organisation 
des rencontres, à la présidence et à la mairie pour 
l’utilisation des infrastructures municipales.

Equipe seniors maculines N°1, N°2 et N°3

Nous avons au club de tennis de Paluel également 3 
équipes seniors.

Les rencontres se jouent aux meilleurs de 7 rencontres, 
réparties par le comité Seine-Maritime, uniquement sur 
le championnat par équipes de printemps cette année.

L’équipe masculine Paluel TC1 joue les championnats par 
équipes en pré-régionale se classe 7ème de sa poule B : 
elle joue FécampTC1, dimanche 9 juin : ce sera sans doute 
une descente Départementale 1 pour l’équipe 1 qui a dû 
faire face à des départs de joueurs cette année…

L’équipe masculine Paluel TC2 en catégorie seniors 2, joue 
en départementale 3, engagée en poule C. 

L’équipe 2 se classe 1ère de sa poule, l’équipe est victo-
rieuse sur 5 rencontres elle a essuyé une défaite contre 
Gonfreville-l’Orcher TC2 qui complique le parcours de cette 
équipe qui joue en départementale 2 sur ce championnat

La rencontre décisive se jouera le 9 juin, au TC Paluel face 
à l’équipe du Yerville TC2, la victoire est obligatoire pour 
concrétiser la montée de cette équipe. 

L’équipe seniors masculine 3, engagée en DM3 égale-
ment a un tirage au sort moins favorable. Le résultat des 
rencontres est logiquement plus difficile elle perd les 2 
premières rencontres face à Notre Dame de Gravenchon 
et Tourville la rivière, elle gagne face au Havre Sport Tennis 
2 et face à Etretat Cap de Caux 2 sur un score étriqué 
de 3 victoires à 2 : le double décisif a fait la différence. 
Les deux dernières rencontres face à St Valéry en caux2 
et St-Jouin-Bruneval
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DATE À RETENIR

La rentrée de septembre aura lieu à partir du mardi 10, dans la salle des 
Fêtes de Malleville les Grès, en attendant la fin des travaux de celle de Paluel.
Pour s’inscrire, rendez-vous sur place.

Contact : Sylvie au 06 42 05 42 97

Paluel Gym, qui compte 35 licenciées, adhère à la Fédération Française d’Education Physique et de Gymnastique 
Volontaire, qui porte le sport santé depuis plus de 20 ans, dans l’objectif de proposer à tous une activité physique et 
sportive de loisir et de bien-être permettant d’améliorer sa condition physique tout en se faisant plaisir.

Retour sur ce premier semestre 2024

Le 19 avril, il a été proposé aux adhérentes et leur conjoint une soirée au Casino de Saint Valery, autour d’un bon 
repas et un karaoké très bien chanté ! 

Le 1er juin, nous avons rencontré les transformistes du Puits Enchanté qui nous ont offert une excellente soirée de 
rire et de détente !

Le 23 juin, Paluel Gym participe à la Journée de l’Olympisme organisée au lac 
de Caniel,

Comme toujours, l’année se terminera dans la bonne humeur 
-avec une petite randonnée et un pique-nique.
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TC Paluel féminine 1DF2(ci-dessous)

Le TC paluel féminin 1 Déplacement face à l’équipe de Yainville TC

L’équipe seniors féminine 1 a refait surface cette année. Elle est engagée DF2 dans la poule E. Elle se classe actuel-
lement à la 3ème place. Le maintien en DF2 est assuré avant la dernière journée de championnat par équipes.

Les 3 premières rencontres ont été des victoires face à la Mailleraye (4 victoires contre une défaite), plus difficile face 
à Yvetot 2 et Pavilly Barentin(3 victoires pour 2 défaites).

Les deux dernières rencontres ont été 2 défaites face à Yainville-Le Trait et ACE TC.

PALUEL EN FETES

Le 10 mars, une foire à tout était 
organisée au Clos des Fées par 
l’association. Les exposants étaient 
satisfaits car les visiteurs sont venus 
nombreux.

Le 8 juin, un tournoi de boules a 
réuni 28 participants sur les terrains 
du parc « Murmures de la Durdent » 
dont 5 femmes. Dix accompagna-
teurs les ont rejoints pour partager 
le repas. 
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A l’heure des résultats, remise des 
récompenses et palmarès :

Denis Ladiray remporte le tournoi, 
suivi par Julien Durand (photo ci-
contre), la 3ème place revient à 
Mikael Grenet, la 4ème à Lucien 
Roquigny, suivi en 5ème position 
par Catherine Gaston, première 
féminine.

Tous les participants ont reçu un lot 
et ont posé pour la photo souvenir 
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PROCHAIN RENDEZ-VOUS

PALUEL en fêtes organisera le 6 octobre prochain une sortie 
au parc « Rêve de bisons et parc aux loups » à MUCHEDENT.

Le nombre de places étant limité, il vous est conseillé de 
réserver rapidement. 

Pour tout renseignement, 
vous pouvez appeler le 06.16.37.92.81.
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Le 23 janvier, les Anciens Combattants avaient donné 
rendez-vous à leurs membres pour partager la traditionnelle 
galette des rois. C’est au manège de Conteville qu’une 
vingtaine de participants se sont retrouvés, d’abord autour 
des tables de jeux, puis devant une belle part de galette 
accompagnée du verre de l’amitié.

L’assemblée ci-dessus, 
les Anciens Combattants, le maire et les reines ci-dessous

Le 6 mars, les Anciens Combattants ont tenu leur 
Assemblée Générale en présence de Didier Gaston (maire).

Bernard Piednoel, président-secrétaire a donné lecture du 
rapport moral de l’année 2023 alors que Claude Dupré, 
trésorier présentait le rapport financier. Tous deux ont été 
adoptés à l’unanimité. 

Les adhérents étaient invités 
à reprendre leur adhésion pour 
l’année 2024 et partagèrent le 
verre de l’amitié pour clôturer 
cette assemblée.

Le 8 mars, deux jours après cette assemblée générale, 
l’association devait déplorer le décès de Bernard Piednoël, 
son Président. Un bel hommage lui fut rendu le 20 mars à 
l’église de Paluel en présence de nombreux porte-drapeaux 
des communes environnantes.

Dans l’attente de la tenue d’une assemblée générale 
extraordinaire pour décider de l’avenir de l’association, 
c’est le trésorier, Claude Dupré qui a assuré l’intérim.

LES ANCIENS COMBATTANTS Le 8 mai, les Anciens Combattants ont, comme à 
l’accoutumée, respecté le devoir de mémoire en se 
réunissant au Monument aux Morts de la commune, puis 
au Carré des Alliés et à la stèle du Pont-Rouge.

Ils ont été très touchés par la présence et l’implication 
des enfants présents et les en remercient. Merci à Jules, 
Louis et Jean-Diego. 

Le 14 mai, les membres de l’association étaient conviés 
à l’assemblée générale extraordinaire qui s’est tenue au 
manège de Conteville.

C’est ainsi qu’à l’unanimité, les membres de l’assemblée 
ont décidé de poursuivre les activités de l’association.

Le nouveau bureau est désormais composé comme 
suit :

Président : Claude Dupré

Vice-Présidents : Christian Dupré, Jean Neveu et Gilbert Verel

Trésorière : Catherine Lemonnier

Secrétaire : Daniel Dupré

Membres : René Dupré, Guy Barthélémy

Les Anciens Combattants ont également participé aux 
commémorations organisées par la municipalité lors de 
la venue de nos amis américains et britanniques (à lire 
en page 58 « Devoir de Mémoire »).

NECROLOGIE

Le 8 mars, Bernard Piednoël nous a quittés 
brutalement.

Ancien combattant d’Algérie (classe 59) du 23 
juin 1955 au 27 août 1957.

Ses médailles :
 •  Commémorative du maintien de l’ordre 

en Afrique du Nord
 • Croix du combattant en 1982
 • Médaille de bronze du Djébel en 2007

Initiateur, au site du Pont-Rouge, inauguré en 2011, 
(avec son cousin en relation avec les familles et 
associations américaines), de l’implantation de la 
stèle mémorielle du crash en 1943 au B17.

Membre de l’association C.A.T.M. de Rouen, il rejoint 
l’association des Anciens Combattants de Paluel, 
U.N.C. le 1er janvier 1995 et assure le secrétariat.

Il sera élu Président le 20 mars 2002.

Il préside sa dernière assemblée générale le 6 
mars 2024.

Qu’il soit sincèrement remercié pour tous les 
services rendus au Devoir de Mémoire.
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L’ACTUALITÉ DU CNPE DE PALUEL

Les chiffres de l’année 2023 et les essais de 
soupapes

Février 2024
Mise à l’arrêt programmé de l’unité de production n°2 
pour réaliser sa visite partielle
Le vendredi 2 février 2024, à 23h, l’unité de production 
n°2 de la centrale nucléaire de Paluel a été déconnectée, 
en toute sûreté, du réseau électrique national, dans le 
cadre de son programme de maintenance.
Au cours de cette visite partielle, plus de 13 000 activités 
de maintenance seront réalisées. Parmi elles, sont prévus 
le remplacement d’un tiers du combustible par des 
assemblages neufs, le contrôle du corps basse pression 
du groupe turbo-alternateur, situé dans la partie non 
nucléaire des installations, ou encore la révision d’un des 
deux diesels de secours.

Mars 2024
Succès pour le 2ème Forum de l’emploi et de l’alternance 
des métiers techniques
Nouveau succès pour la 2ème édition du Forum de l’emploi 
et de l’alternance organisé le samedi 16 mars dernier 
par la centrale nucléaire de Paluel. Il s’intègre dans un 
processus de recrutement dans les métiers techniques 
en cours depuis 2021.

Après 106 recrutements réalisés 2023, dont 80% par des 
candidates et candidats originaires de la Seine-Maritime, la 
centrale cherche à recruter 76 nouveaux collaborateurs en 
2024. Au total, durant la journée de samedi, 430 visiteurs 
ont eu l’opportunité d’échanger avec les employés de la 
centrale, mobilisés spécialement pour l’occasion afin de 
présenter leur métier au quotidien. De plus, 600 curriculums 
vitae ont été recueillis sur tous les stands au cours de 
la journée. Les profils recherchés sont variés : ouvriers, 
agents de maîtrise et ingénieurs. Les conditions : préparer 
un diplôme ou être diplômé de l’enseignement technique, 
de Bac à Bac+5. Aucune formation dans le nucléaire n’est 
exigée. Les formations spécifiques sont dispensées, en 
interne et par EDF, une fois le salarié embauché. Entre 
2021 et 2025, ce sont plus de 320 recrutements qui seront 
réalisés pour répondre aux besoins de notre programme 
industriel qui va s’intensifier dans les années à venir 
avec, notamment, les 4èmes visites décennales de nos 
4 réacteurs. Au total, ce sont plus de 35 métiers qui sont 
exercés à la centrale. Ils représentent plus de 2800 emplois 
directs et indirects, avec une augmentation significative 
des salariés présents à la centrale lors des différents 
arrêts pour maintenance des 4 réacteurs.

Juin 2024
Une exposition dédiée aux 40 ans de la centrale nucléaire

A l’occasion de son 40ème anniversaire, la centrale 
nucléaire de Paluel propose pendant la période estivale 
une exposition photographique. Intitulée « Portraits » et 
installée dans l’espace EDF Odyssélec de la centrale, elle 
propose aux visiteurs de découvrir 40 portraits d’hommes 
et de femmes ayant un lien particulier avec le site. 
Qu’ils soient salariés, retraités, acteurs du monde associatif 
ou bien encore élus locaux, c’est avec beaucoup de fierté 
et de sincérité qu’ils confient une part de leur histoire 
et livrent leur regard sur la centrale de Paluel et plus 
largement le nucléaire. 

Vie communale

Les témoignages et les photographies offrent un regard sur 
4 décennies de production en toute sûreté, d’expertise et de 
pédagogie, d’actions en faveur de la maîtrise de l’impact 
environnemental et de contribution au développement du 
territoire.
« J’ai tenu à réaliser cette exposition car c’est une formidable 
occasion d’aller à la rencontre du territoire et de faire découvrir 
au plus grand nombre celles et ceux qui « font » Paluel. Cette 
exposition c’est un regard sur le passé, sur notre quotidien mais 
aussi sur l’avenir. A Paluel, nous travaillons déjà sur l’avenir en 
préparant activement les 4èmes visites décennales qui débuteront 
en 2026. Afin de continuer à répondre aux besoins en électricité 
de nos concitoyens et aux enjeux énergétiques et climatiques 
de demain, nous recruterons de nouveaux collaborateurs et 
poursuivrons nos actions visant à contribuer au développement 
économique de la région, » 
Jean-Marie Boursier Directeur de la centrale nucléaire de Paluel.
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Du lundi 8 juillet au vendredi 30 août 202
Programme estival EDF Paluel

Ouverture du lundi au vendredi
de l’Espace Odysselec
10h-12h / 13h30-17h30
Grâce à nos guides conférenciers spécialisés en 
médiation scientifique, aux différentes maquettes 
présentes sur notre site et à nos casques de réalité 
augmentée, l’électricité n’aura plus de secret pour 
vous ! Venez réaliser nos défis sportifs (mini-golf/ 
tennis de table …) et tentez de gagner des cadeaux 
tout au long de l’été.

Lundis 15/22/29 juillet
et 5/12/19/26 août, 1 h
Chaussez vos baskets et découvrez notre sentier 
biodiversité.
 Profitez de l’été pour découvrir le fonctionnement 
d’une centrale nucléaire et connaitre les actions me-
nées pour la préservation de la biodiversité au sein 
de notre site.
 Inscriptions obligatoires 1 mois avant la visite, 
12 ans minimum.

Tous les mardis après midi, 1 h 
Visite de notre centre de formation.
Accompagné de nos guides conférenciers et d’un 
formateur, découvrez à quoi ressemble les salles 
de commandes de la centrale, (répliques des lieux 
depuis lesquelles sont pilotées nos réacteurs) ou 
découvrez notre chantier école sur lequel s’exercent 
nos salariés.
 Inscriptions obligatoires 48h à l’avance, 10 ans 
minimum.

Tous les mercredis
Journée des enfants.
Venez relever nos défis sportifs et électriques : 
trivial poursuite, light painting des JO, course aux 
électrons et autres défis vous attendent tous les 
mercredis !

Tous les jeudis, 1 h
Visite du parc éolien de Veulettes-sur-Mer.
Saviez-vous que la fourniture d’électricité des JO(P) 
de Paris est 100% d’origine renouvelable ? Décou-
vrez le fonctionnement des éoliennes terrestres de 
Veulettes-sur-Mer.
 Inscriptions obligatoires 48h à l’avance, 10 ans 
minimum.

Accès principal
Accès sud

D79

Centrale EDF de Paluel

Centrale EDF
de Paluel

N

Veulettes-sur-Mer

St-Valéry-en-Caux

Dieppe 
par D925

Paris/Amiens
par A29

Le Havre
par A29

Rouen 
par D6015

Le Havre
par D6015

Le Havre
par D925
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Accès sud

D79

Centrale EDF de Paluel

Centrale EDF
de Paluel

N

Veulettes-sur-Mer

St-Valéry-en-Caux

Dieppe 
par D925

Paris/Amiens
par A29

Le Havre
par A29

Rouen 
par D6015

Le Havre
par D6015

Le Havre
par D925

plan d’accès

CNPE de Paluel
BP 48 - 76450 Cany-Barville
Tél. : 02 35 57 69 99 
Mail : paluel-cip-visites@edf.fr

Retrouvez toute l’actualité de la centrale sur :

@EDF_Paluelwww.edf.fr/paluel

Découvrez l’exposition gratuite dédiée aux 40 ans du site tout l’été dans l’espace Odysselec !

Le ruban est coupé lors du vernissage de l’exposition

4948

ETE 2024 - LES VISITES ET LE PROGRAMME ESTIVAL

Bel été à tous. 
Ci-après les 
articles 
dédiés à cet 
événement.
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LE CLOS DES FÉES - Tout ce qui s’y est passé au premier semestre 2024 !

Ateliers 

Ateliers au jardin
Chaque année, les ateliers de David et Kevin sont de plus en plus demandés, rançon du succès !

Les ateliers de taille des fruitiers et des 
rosiers ont affiché complet. Il reste encore 
quelques places mais il ne faut pas trop 
attendre pour les ateliers de multiplication 
du 5 et 16 octobre et les ateliers de 
tressage de saule des 13 et 23 novembre 
prochains.

Atelier Taille des fruitiers 14/02/2024 et 20/03/2024

Atelier modelage avec Zoé Autin, sur le thème des légumes 01/03/2024
Zoé Autin était déjà venue animer des ateliers de modelage lors de la Fête des Arts et de l’Eté de juin 2023. 
Le 1er mars, elle revenait à nouveau au Clos des Fées pour proposer des ateliers sur le thème des légumes (de 
saison !). La demande a été si forte que deux autres ateliers ont été programmés le 8 mars pour accueillir tous 
les participants.

Concerts 

Concerts Début de soirée

Les concerts Début de soirée ont représenté une nouvelle forme au Clos des Fées, pendant la période d’hiver, sur 
un rythme d’un concert par mois pendant cinq mois.

Le principe est simple et convivial, 
chaleureux et de qualité : venir 
écouter de la musique en début de 
soirée, le samedi à 18h30, avant 
d’aller dîner. Autour d’un verre, dans 
une ambiance proche de celle du 
Cabaret. Le bar ouvre ses portes 
vers 18h. La programmation porte 
sur un choix musical varié, du Jazz 
sous ses différentes influences. La 
programmation pour la prochaine 
saison sera disponible en septembre, 
pour les concerts de novembre à 
mars prochains.

▲ Trio Sembrado 20/01/2024 - Influence Tango

Quintet A Free Experience 17/02/2024 - Free Jazz ▲▲ Bilongo 13/04/2024 – Influence Jazz Latino

Concerts 

Avis aux amateurs, organisé par le Conservatoire de la Côte d’Albâtre  
Concert de présentation du projet 10/01/2024

Ce concert avait pour objectif d’informer le public de 
la mise en place au Clos des Fées, par le Conservatoire 
de Musique, Danse, Théâtre de la Côte d’Albâtre, d’un 
atelier de chant ouvert à toutes les personnes des 
environs et encadré par Nathalie Grandet, professeur 
de chant au Conservatoire. La soirée consistait à 
écouter les élèves de l’atelier chant du Conservatoire, 
à découvrir la forme du projet destiné à un public de 

personnes n’ayant jamais ou peu chanté et à passer un moment convivial, tous ensemble, dans l’esprit de cet 
atelier, autour d’un verre. 

Concert de restitution 10/04/2024

A l’issue du concert de présentation du 10/01/2024, 
un bon groupe d’amateurs s’est inscrit, suivant cet 
atelier une fois par semaine entre janvier et avril. Un 
concert de restitution a eu lieu le 10 avril au Clos des 
Fées, très apprécié du public. Une belle ambiance se 
dégageait de cette expérience. La saison prochaine, 
l’atelier aura lieu sur la commune de Blosseville. Avis 
aux Amateurs !

Concert Zen, ensemble Tutti Fluti 11/02/2024

Formule originale pour ce concert 
proposé à 11h du matin par 
l’ensemble Tutti Fluti. Le public 
pouvait être assis sur une chaise 
ou venir avec son tapis de sol pour 
s’allonger dessus. La salle était dans 
l’obscurité, il était recommandé de 
fermer les yeux et de se laisser aller 
à la détente, tout en écoutant un 
répertoire de musiques variées en 
alternance avec des sons provenant 
d’instruments de percussions de 
toutes origines.

Et l’âme d’une guitare 17/03/2024 
Fin de la résidence du compositeur Dominique Lemaître

Lecture musicale 09/06/2024
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Journées Internationales des forêts

Visite d’un bois sur Janville 15/03/2024

Cyril Retout, technicien forestier du Centre National de la Propriété Forestière, a encadré la visite du bois de 
Janville, accessible exceptionnellement grâce à l’aimable autorisation de son propriétaire. Le public a pu faire la 
découverte botanique du bois, comprendre le système de gestion forestière (coupe du bois, essences replantées) 
et son eco-système.

Exposition de peintures de Gilles Guilbert

Lecture de poèmes par Héna Clergeot et Anne Guerrant 29/03/2024

Projection de films 15/03/2024 (Le génie des arbres), 
19/03/2024 (L’intelligence des arbres), 26/03/2024 
(Nausicaa de la vallée des vents)

Spectacles

Le large 16/03/2024 – Spectacle de danse, participatif pour les enfants et leurs parents
La Compagnie Shifts en mouvement, déjà venue au Clos des Fées en avril 2022 pour un spectacle destiné au 8 
mois-3 ans, est revenue cet hiver pour son nouveau spectacle destiné au 3-6 ans. Un beau moment où chacun 
a pu plonger dans son imaginaire, tout en mouvement.

Théâtre L’invention de Morel
Stage Danse Théâtre samedi 27 et dimanche 
28/04/2024, animé par Céline Pradeu, 
chorégraphe, et Jean-Christophe Blondel, metteur 
en scène

Représentation 09/05/2024
Le public du Clos des Fées avait eu l’occasion de découvrir la Compagnie Divine Comédie en avril 2022, lors de 
la représentation de la pièce Saint Julien L’hospitalier qui avait eu lieu dans les jardins. A nouveau, la compagnie 
s’est intéressée aux jardins du Clos des Fées pour cette nouvelle représentation théâtrale.

Musée Haut, Musée bas, groupe théâtre de la MJC de Fécamp 08/06/2024
Le public a passé un très bon moment pendant la représentation de la pièce de Jean-Michel Ribes, sur la mise en 
scène d’Héna Clergeot et les décors peints d’Anne Guerrant. Un public en grande partie fécampois qui découvrait 
en même temps le Clos des Fées, sous les meilleurs auspices.
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Résidences d’artistes

Stéphane Pichard, photographe et vidéaste, jusqu’en novembre 2024
La résidence de l’artiste a pour trait la Basse Vallée de la Durdent, à 
la suite des artistes Sophie Domont et Anne-Sophie Maignant qui l’ont 
précédé.
Son exposition de restitution de résidence, photographies et videos, aura 
lieu la saison prochaine.

ESA (Ecole Supérieure d’Art Dunkerque Tourcoing) du 18/03 au 10/04/2024
Pour la seconde année consécutive, la commune de Paluel a reçu quinze 
élèves de l’ESA pendant trois semaines. Leur thème de travail était 
cette année celui de la Mémoire. Dans ce cadre, ils ont eu l’occasion 
de rencontrer des habitants de la commune qui leur ont transmis des 
anecdotes ayant eu lieu sur la commune, de parcourir la collection de 
cartes postales de Catherine Gaston (reçue de son père), de parcourir 
Paluel pour repérer les lieux cités par les habitants, d’animer des ateliers 
à l’école de Vittefleur et au Clos des Fées et enfin d’exposer leurs travaux 
de fin de résidence. Le groupe des élèves ▶

▲ Rencontre à la mairie et avec les Paluellais qui leur ont confié quelques souvenirs ! ▲

   Atelier cyanotype ▲ Vernissage exposition de restitution de résidence 05/04/2024 ▼

▼ Exposition de restitution de résidence du 06/04 au 10/04/2024 - Travaux des élèves de Vittefleur ▼

Expositions

Fatrasies de Roland Shön du 27/04 au 26/05/2024

Vernissage 29/04/2024 et concert

Le dormeur du rivage de Jean-Christophe Ballot 01 au 16/06/2024

▲ Vernissage

▲ Visite commentée par Jean-Christophe Ballot et Laurence Meiffret 09/06/2024 ▲
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Autres visiteurs

Accueil de Karen & Bob Davidson, neveu d’un vétéran de la seconde guerre mondiale 17/04/2024

Accueil de la réunion des propriétaires de gîtes de France de Seine-Maritime 03/06/2024
Cette journée fut une belle opportunité de faire connaitre le Clos des Fées aux propriétaires des gîtes des environs. 
Merci à l’ADTER, association des gîtes de Seine-Maritime, d’avoir choisi le Clos des Fées pour cette rencontre 
professionnelle. Le soleil était au rendez-vous et les jardins magnifiques ont beaucoup plu aux propriétaires de 
gîtes qui avaient de nombreuses questions à poser à nos jardiniers, David et Kevin, sur leurs pratiques de jardinage.

Différents exposants étaient présents pour informer les propriétaires sur différents projets possibles : l’organisation 
de la randonnée à vélo ; l’implantation d’animaux sur la propriété afin d’animer le séjour des vacanciers ; les 
différents handicaps et le meilleur accueil qu’on puisse leur offrir ; la marque Embrin d’Ambrumesnil était présente 
pour faire découvrir ses très beaux articles en lin normand.

Fête de l’Art et de l’Eté

Le programme du week-end de la Fête des Arts et de l’Eté était très diversifié, avec plus de concerts cette année 
que les précédentes. 

Des expositions ont été présentées au public : Florian Diarra - Peintures, sculptures, dessins, aux  Ateliers d’Artistes 
(exposition visible jusqu’au 14 juillet) et de Jérôme Le Goff - Céramiques, à l’Atelier de Rempotage.

David et Kevin, jardiniers au Clos des Fées, 
ont animé les visites guidées des jardins où 
les artistes Maguy Seyer et Frédérique Burel 
avaient réinstallé leurs œuvres détériorées 
lors de la tempête Ciaran de l’automne dernier 
(œuvres permanentes dans les jardins).

Deux ateliers de Terrarium proposés par 
Guillaume de l’Apothi’Vert ont passionné 
les participants qui sont repartis avec leur 
propre réalisation.

Quatre concerts en deux jours : chanson française, pour la soirée du vendredi 21 avec guLduOboA et Arnold Rapido 
et Ska/Reggae le samedi 22 juin avec The Ska Flakes et Bouddha Sticks. De belles ambiances, bien différentes, 
qui ont su toucher différents publics.



Zoom

Un tout dernier passage 
à la mairie concluait le 
séjour de Bob et Karen 
sur le sol paluellais. 

Dans le cadre des cérémo-
nies mémorielles « JUIN 
1940 » organisées par la 
C.C.C.A, nous avons tout 
d’abord participé aux 
commémorations qui se 
déroulaient à Pleine-Sève, 
à Saint-Sylvain, à Saint-Va-
léry, à Gueuteville-les-Grès. 

Des cérémonies différentes selon les endroits, mais toutes chargées d’émotion (les 
cadets porte-drapeaux, rassemblement de 80 porte-drapeaux, hommage de jeunes, 

dévoilement de plaque, etc.)

Zoom

Une large place au Devoir de Mémoire en ce premier semestre 2024
LES CÉRÉMONIES MÉMORIELLES ORGANISÉES À PALUEL

Le 17 avril, une cérémonie du souvenir a été organisée par 
la municipalité en présence des Anciens Combattants de la 
commune, à la stèle du Pont-Rouge, lors de la venue de Bob 
Davidson, neveu d’Harold Davidson, membre de l’équipage 
du B17 qui trouva la mort sur notre sol paluellais.
Harold

Bob, ancien pilote de l’U.S. AIR FORCE et vétéran de la guerre 
du Vietnam a tenu à venir sur les lieux de disparition de son 
oncle pour lui rendre hommage, de même qu’aux autres 
aviateurs du bombardier B17. 

Accompagné de Karen, son épouse, il a été accueilli par 
Daniel Lefebvre qui est en relation avec les familles améri-
caines des soldats du B17. Les liens d’amitié qu’il a tissés 
avec elles, nous permettent de perpétuer ces moments de 
recueillement. Nous leur devons tant ! 

C’est devant la stèle, qu’Hubert Lefebvre, accompagné des 
anciens combattants de la commune les a reçus pour une 
cérémonie émouvante. Un vin d’honneur était servi ensuite 
au manège de Conteville en présence de Xavier Batut, député 
et de Benjamin Gorgibus, Vice-Président de la C.C.C.A. 

Le lendemain, Bob, invité par les membres de l’aéroclub cauchois, a effectué un vol entre Sotteville-les-Rouen et Paluel : 
un vol riche en émotion, puisque ce fut le dernier vol d’Harold…
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Zoom

A 10H45, le cortège se for-
mait pour rejoindre le Carré 
des Alliés. 

La présence de nos amis 
britanniques Rodger et Peter 
(à gauche et à droite du 
maire), venus d’Angleterre 
se recueillir sur la tombe 
d’Eric Desmond SAMSON, 
leur oncle mort le 11 juin 
1940 à Paluel et de ses 11 
camarades tombés avec lui 
sur notre sol donnait à cette 
cérémonie une émotion toute 
particulière. 

Après avoir relaté les faits tragiques de l’attaque du convoi britannique ce 11 juin 1940, Hervé Savary donnait la parole 
à M. le maire, puis au président de la CCCA, Jérôme Lheureux ainsi qu’à Peter.

A la suite du joueur de cornemuse, les porte-drapeaux, le maire avec à ses côtés Rodger et Peter, 
Jérôme Lheureux et Benjamin Gorgibus pour la C.C.C.A., les maires des communes voisines, 

les représentants des pompiers et gendarmes (gendarmerie locale et PSPG), 
les membres du conseil municipal, les Paluellais et voisins.

Enfin, c’est à Paluel qu’avait lieu la cérémonie du 16 juin.

L’heure est aux préparatifs !

Avec Hervé Savary, 
notre maître de cérémonie 
en charge du protocole 

Fleurissement Carré des Alliés, 
installation grilles et 
préparation de l’exposition

La commémoration a débuté par une messe célébrée en l’église de Paluel, en présence d’une dizaine de porte-drapeaux 
et au son de la cornemuse. Merci à M. l’Abbé Brentot et son assistant ainsi qu’au vicaire Caplan pour cette célébration.

A l’issue de l’office religieux, la municipalité avait convié l’assistance à rejoindre la mairie 
pour partager un café et découvrir l’exposition qui retraçait l’époque « 39-45 à Paluel », 

panneaux réalisés par 
Catherine Gaston et 
propriété du Comité 
des Lettres et d’His-
toire de la Durdent que 
nous remercions pour 
leur mise à disposition. 

Accueil par le maire, 
café et exposition en 
attendant la mise en 
place du cortège

Zoom
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Nous remercions vivement Christophe à la cornemuse et les musiciens de l’orchestre de la CCCA pour les accompa-
gnements musicaux, l’interprétation des hymnes, sans lesquels la cérémonie n’aurait pas été si belle.  

Un merci tout particulier à notre maître de cérémonie Hervé Savary pour l’orchestration de cette commémoration.

A l’issue de cet hommage, le cortège rejoignait la cantine scolaire 
où un vin d’honneur attendait toute l’assistance.

M. le maire reprenait rapidement la parole pour rappeler qu’il 
nous incombe de perpétuer ce devoir de mémoire. Il déplorait 
néanmoins l’amnésie dont font preuve certains. Alors que comme 
tant d’autres, les douze hommes que nous honorons aujourd’hui 
ont donné leur vie pour que nous vivions libres et en paix, la guerre 
sévit près de chez nous, des conflits font rage de part et d’autre 
de la planète, ce qui nous oblige à penser à la fragilité de la paix…
Jules félicité par Arlette, veuve d’Ancien Combattant

La journée paluellaise de Rodger et Peter s’achevait au Clos des Fées avec la visite de l’exposition du photographe 
Jean-Christophe Ballot ayant pour thème le débarquement des alliés en Normandie : de magnifiques clichés avec des 
textes en français et en anglais, ce qui nous a bien aidés.

Zoom

Vinrent ensuite le dévoilement de la plaque en hommage aux 12 jeunes hommes morts pour notre liberté, les dépôts 
de gerbes, la salutation des porte-drapeaux, le dépôt d’une rose sur chaque tombe par Peter accompagné du jeune 
Jules à qui nous adressons (ainsi qu’à ses parents) nos sincères remerciements pour sa participation.

Zoom
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HORAIRES D’OUVERTURE : 
Les lundis : de 9h à 12h et de 14h à 18h
Les mercredis : de 9h à 12h et de 14h à 17h
Les vendredis : de 9h à 12h et de 14h à 16h30

Place Henri de SANCY
CS 200097 - 76450 PALUEL
Tél. 02 35 57 80 90

Mairie


